



Séance du 23 janvier 2026 à 15h
à l'Académie des sciences d'outre-mer, 15 rue La Pérouse 75116 Paris
accessible en présentiel et en visioconférence
présidée par **Christine Desouches**
coordonnée par **Dominique Barjot**

Séance solennelle de rentrée 2026

PROGRAMME

Introduction

Christine Desouches, Présidente sortante – ASOM

Lecture du procès-verbal de la séance du 19 décembre 2025

Dominique Barjot, Secrétaire perpétuel – ASOM

Éloge de Philippe Taquet

Brigitte Senut, 4^e section – ASOM

Éloge de Seydou Madani Sy

Jean du Bois de Gaudusson, 3^e section – ASOM

Transmission de présidence

Christine Desouches, Présidente sortante – ASOM, Communication de fin de mandat

Olivier de Bernon, Président entrant – ASOM, Communication de début de mandat

Communication

Yves Saint Geours, Président de l'Institut Pasteur, *L'Amérique latine aujourd'hui : "Extrême Occident" ou "Sud global" ?*

Échange avec la salle

À l'issue de la séance, les participants seront conviés à partager une coupe de l'amitié

*Académie des Sciences d'Outre-Mer
- L'Académie des Sciences du Monde -*

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - dircab@academiedoutremer.fr



Résumé de la communication et présentation de l'intervenant

L'Amérique latine aujourd'hui : Sud global ou Extrême Occident ?

L'opération militaire américaine au Venezuela vient de rappeler à notre attention la place, sinon le rôle, de l'Amérique latine et des Caraïbes dans la géopolitique mondiale, alors que, lors des crises internationales et dans la grande confrontation qui s'impose entre Chine et États Unis, elle semblait en quelque sorte absente. Ou un enjeu très secondaire...

C'est une bonne occasion de souligner les fortes spécificités de la région qu'on a longtemps considérée comme un prolongement de l'Europe, une arrière-cour des États Unis (le terme revient à la mode) ou une partie du Tiers Monde, bref une « périphérie ». Elle ne l'est pas. Loin de « l'arc des crises », des guerres entre États ou de la prolifération nucléaire, elle n'est pourtant pas exempte de violences et souffre, malgré la démocratie présente presque partout, d'inégalités extrêmes.

Dans le contexte actuel du retour des puissances, et des zones d'influence, mais aussi des grandes questions globales (changement climatique, transition énergétique) pour lesquelles elle dispose de quelques clefs, l'Amérique latine est donc, avec ses immenses ressources, 33 États membres de l'ONU, un ensemble essentiel, entre Atlantique et Pacifique, entre Nord et Sud, un ensemble en réalité disputé.

On s'attachera à expliquer le rôle qu'elle peut jouer et les relations qu'il convient à l'Europe de nouer avec elle : notre continent connaît le même type de problèmes qu'elle, n'est pas un rival systémique et partage, outre un passé qui a forgé un socle en partie commun (langues, traditions, religions), des pratiques démocratiques, ainsi qu'un véritable attachement au multilatéralisme.

Diplomate et historien

Agrégé d'histoire, DEA (Master 2) d'études ibériques et latino-américaines, **Yves Saint-Geours** a d'abord effectué une carrière d'enseignant, de chercheur. Il a été maître de conférences à l'École des Hautes Études en Sciences Sociales.

Il a dirigé l'Institut Français d'Etudes Andines : Lima, Bogota, Quito, La Paz (1985-1989), où il avait été boursier (1977-1979)

Il a ensuite effectué une carrière de diplomate au Ministère des Affaires Étrangères, où il a occupé diverses fonctions dans la coopération internationale puis comme Directeur général de l'Administration et de la Modernisation (2012-2015).

Il a été Ambassadeur de France en Bulgarie (2004-2007), au Brésil (2009-2012) et en Espagne (2015-2019).

Il a été Président du Groupement d'Intérêt Scientifique Institut des Amériques (2017-2023),

Il est Président du Comité de gestion de l'Institut des Hautes Etudes d'Amérique latine depuis 2023.

Yves Saint-Geours est l'auteur de nombreux ouvrages (*Vie quotidienne, Nouvelle Clio...*) et articles sur l'histoire de l'Amérique latine. Il est membre du Comité scientifique de la Revue *L'HISTOIRE*.

Il est Président du Conseil d'administration de l'Institut Pasteur depuis le 28 octobre 2022.

*Académie des Sciences d'Outre-Mer
- L'Académie des Sciences du Monde -*

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - dircab@academiedoutremer.fr